

「隆夫が和幸のケイちゃんを質屋に入れていたんだ」

それは初耳でした。ケイちゃんとは時計のことです。

「一昨日判つたんだが、隆夫の中学のときの同級生で、今は高校に行っている女の子が、貸した時計を返してくれと言つてきた。もう何ヶ月も前に貸したと言うんだな」

「ホウ、女の子の時計を借りるほど隆夫はもてるのかな」「ナーニ、こわもての方だろう。おどかしたのかもしれない。とにかく姐御がそれを貰いて隆夫に聞いたとした

ら、質屋に入れてもう流れるかもしねないっていうんだ」「あ、それで昨夜、隆夫は尼崎に帰つていたんだな。しかしひどいね、それは……」

「姐御があわてて今日、質屋へ受け出しに行つて女の子の時計は返したんだが、その質屋に隆夫は和幸の時計も入れていた」

「なんと」

「和幸は、失くしたと思っていたんだな。それが質屋から出て来た。よその女の子の時計だけでなくて、自分の息子まで被害者にされたんだから、松本の姐御も頭にきた。もうカリカリだ。」

「和幸が隆夫に貸して忘れたのかね」

「いや、隆夫が黙つて失敬したんだ」

「困った奴だな」

前にも書いたように、松本親の給料日は五日と二十日でした。定休はその翌日というのも一応の決まりでした。

土方仕事は雨を嫌います。ということは、工の都合では日曜でも休みといつわけにもいかないのです。

また給料日の翌日に大きなコンクリ工事の予定があると、給料の支払いは一日延びるといつわけもあります。金を持つと遊びに出て、二、三日はもどらないといつわけが多いので、親方としては忙しいときの人員確保のためにそういう手段をとらざるを得ないわけです。

ところが今度多田へ来てからは、第一と第三の日曜日を定休日にすると国土開発の方から言つてきました。

元請けがそういう方針であれば、それにしたがわなければなりません。しかし、そうなると給料日の翌日が休みという不文律の方が怪しくなってきます。

第一日國が六日であれば、はなはだ好都合です。しかし、十九日が日曜だったら、休みの翌日に給料をもらうことになるので私たちには不都合です。

「そんな心がけの悪い土方がいるものか」「バツと使って、金が無くなつたら働く、それが土方にうもんやないか」

なのです。

「ひでえ奴だな」

「親方は知つてゐるのかな」

「そんなこと言つたら、隆夫は半殺しにされちゃうよ」

それから話題は別に変つてしましました。

しかし、今の話はいつまでも心に残りました。父親のない子だけに、これまでずっと気にかけていたのです。

「オベレーターのことは」

と、帰りがけに渡部が言いました。

「社長に考えがあるらしいから、もうしばらく我慢してくれよ」

渡部だけが親方と言わずに社長と言つているのは、つい最近、松本親が会社組織になつたからです。

渡部は私のために親方に交渉して、職づけなどで現場へ出られない日を出勤扱いにしてくれました。月に三四日か四日は休んでいたので、それは私にとつて有趣いことでした。

そのことも、その晩の話に出ましたから、彼が私を招んだのは、隆夫の時計一件を告げるためだけではなかつたようです。

多田の現場では、次の給料が何日になるかといふことが、みんなの大興心事になつていきました。

その年の十一月二十日は日曜でした。

二十日が日曜なら

「勘定は十九日の夜だろう」

と、一人が予想を立てると

「いや、二十日と決つてゐから」

と言ふ者もありますし

「日曜は銀行も閉つてゐるし、松本親方はしぶいから月曜になるんと違ひか」

と、したり顔の者もいます。

「それやつたら文無しで休めいやんか」と、いきり立つ者もいれば

「いつもらつても翌日が休みさ」と気楽にかまえる者もあり

「それでは元請けが承知せんやろ」と心配する者もいます。

揚句は

「碧ちゃん、どないなつてんや」

と私にお鉢が廻つてきますが、私にもわかりません。

平山義父は

「十九日に出るさ」

と断言していますが、尼崎にたしかめたわけではないようです。

困つたことに、尼崎では二十日前後に三日ほど続けて

コンクリート工事があるという情報もありましたから、尼崎の給料は延期、多田だけ二十日に支払いになるということは、松本親方の気性からして考えられません。

が、この飯場の連中は楽天家が多くて、日がたつにつれて

こんなとき、土工たちの八分当りは弱いところへ吹きつけられますから、一番下つ端の隆夫などはたまつたものではありません。

「早くブルを持って来い」と怒鳴られ

「十九日に出るとええなア」という希望が

「十九日に出るだろ」

という希望的予想になり

「十九日に出るに決まっている」という断定に変っていました。

その十九日がとうとうやつて来て、その日は朝から松本親方が多田へ来ました。

「さてこそ、今日給料が出るぞ」

みんな色めき立ちましたが、親方は例によつて雇間に立てじわを寄せていて、取りつく島もないのです。

そして午中に、さつさと尼崎へ帰つてしましました。

朝の希望はバラ色でしたが、午後は灰色の失望に変わりました。

そうなると、みんな仕事ぶりも、投げやりになつたり、やけくそになつたり、現場全体の空気が重苦しくなつてきます。

無しで合宿でアホみたいに寝てるつて寸法だ。飯になる」と土方の一人が答えました。

「わいらかて同じや、今日は給料は出んらしいわ」「そんなことないだろ。松本さんがさつき、事務所に寄つて所長から取下げ金を受けとつていたぜ」

「ほんまかいな」「明日は第三日曜でみんな休みだろ。休みに金がなかつたら若い衆たちが可哀想だからつて、松本さんは所長に言つたんだぜ。だから君たちの給料は今夜もらえるさ。

いい親方もつてうらやましいよ」みんなの視線が一そへて私に集まりました。

「ほんまか、皆ちやん」「今夜、給料が出来るのか」

君は首を横にふりました。
「オレは間も聞いていないよ。しかし、小原さん（監督）の言う通りなら、飯場に寄つて姐さんに金を預けていつてるかもしれないなア」「おお、そんなら今日は早仕合いだ」「お前は酒よりあつちの方だろ」

みんなの喜ぶ顔を見ながら、私は反対のことを考えていました。

「愚図愚図するな」と叱られ

「五センチ削りすぎた」と、バスを投げられる有様です。

もつとも、隆夫が下ノ端で十七才の少年だからといふだけでなく、日頃の隆夫の態度が反感を買つてゐるので

怒鳴られる隆夫に同情する者もありません。

そのうえ、この朝、隆夫は仕事のことで松本親方から叱られています。それでこの日の隆夫はいつもより不貞腐れていますから、それが仕事にもあらわれて、ますます土工仲間をイライラさせていました。

そんな不愉快な一日がようやく終えようとするころ、元請けの監督が

「明日は久しぶりの休みだなア」と、みんなに話しかけました。

「みんなは今夜給料をもらつて明日休みだから楽しいだろ」が、オレなんか二十五日が給料だからな、明日は文

元請けの監督が

「明日は久しぶりの休みだなア」と、みんなに話しかけました。

（そんな筈はない。松本親方が平山に金を渡すときは、私が立ち合うことになつてゐるのに今日はそれがなかつた。だから松本親方は飯場へは寄つていらないんじゃないか）

（しかし、もしかすると、ほんとうにもしかすると、親方はある程度の金を核算払いとして姐御に預けたかもしれない。それは万が一だけど、ありえないことじゃない。もしそうであればみんなが失望しないですむんだが）

（が、私のそんな思いも、みんなの喜びも、平山親父の戸が一度に叩きふせました。

「松本は金はおいていつとらんわい。今夜は給料なしじゃ」

シーンとなつたみんなに、平山は追討ちをかけるように読けました。

「給料は月曜日や、そやから明日も明後日も仕事、休みは火曜日」

言つてゐる本人がいちばん不機嫌でした。
（昨日はオレ、余計なこと言つちゃったかな）

監督の小原が私の顔を見るなり、そう言いました。

休みのぎが仕事となつた日曜の朝です。小原は松本の休日変更にあわせて日曜出勤して来たのです。

国土開発の出張所には十数人の技術職員がいて、みんな今日は休みですが、小原だけが日曜出勤になつたわけです。

「いいよ、気にしなくとも。それより日曜出勤させて悪かつたな」

「なーに、松本さんと一緒に火曜に休むから同じことだ」

私よりずっと年下で独身の小原は、陽気な男でした。

仲間たちは黙々と仕事をしています。給料と休日の延期のことを口に出すものはもういません。

口に出せば、腹立しさを思い出してしまひからです。黙つていることで失礼と不満を心の底におさえこんでいるのです。

それが私にはよく判ります。

仲間たちが腹を立ててるのは、給料延めや、休日変更のことだけではないのも私にはよく判ります。

「えらたちはダシに使いやがった」

「君方も汚ない。土曜に給料はさうて国土から金出させて、わいらにはせへんのや。但で給料は月曜日や」

この不満なのです。そしてそれは

「君方はケチ、姫御はもつとケチ」

に、つながつていくのです。

飯場の仲間たちは、やり切れなさをどこにも持つていきようがなくて、心中ムシヤクシャしています。

今朝もこんな話がありました。

飯場に、まだ泥のついたままの大根が山のようにつん

であります。

昨夜はつかつたのに、朝から八百屋が来たんだろうか、それにしては早すぎると思いました。

飯場の朝は早いのです。六時半にはみな起されます。

それより早く八百屋が来たとすれば、よほど勤勉な八百屋ということになりますが、ちょっとと考えられません。

その大根の山のそばで、池田という若い土工がぼやいていました。

「松浦さんも、益田さんもあんまりや」

ほやかれている中年の土工二人はニヤニヤ笑っています。

「どうしたんや」

聞いてみると

「昨日、近くに大根畠がある言うたら、松浦さんたちが、二、三本抜いてやう。案内せいと言うから……」

三人連れて夜中に出かけると、松浦たちは二、三本どころか、一人がその十倍も引き抜いたといふのです。

はじめはホンのいたずらのつもりだった池田は、他の二人の大胆さにこわくなつてきました。

「もうこの位にしておこうや」

と、止めるのもきかず、松浦たちは一べん飯場へ大根を持つて帰ると、二人だけでもう一度出かけたのです。

「これやつたら泥坊や。お百姓さんが泥るやういか。返しに行こうや」

人の好い池田はベンをかけていますが、二人の中年二工はせせら笑っています。

「姉さん、ミソ汁の実は当分買わんでもええな」

「池田よ、今さら泣いたつてお前も同罪や、つかまつたら仲良うブタ箱行きや」

平山姐御も、仕方なしに苦笑しています。

松浦たちは、ふたんでも野荒しぐらいやりかねない連中ですが、リヤカーで運ぶほどの大根を抜いて来たのは、何となく給料延期の腹いせのようにも思えます。

そういう朝の出来事を思い出してみても、仲間の空気が重苦しくなつてゐるのが判るので、遠くて平山親父が隣夫を叱つてゐる声が聞こえます。

（またあいつへマをやつたな）

その声を背中に聞きながら、私は小谷監督と現場詰所へ行きました。

稚どけの土の冷たさが地下足袋を通して伝わってきます。

今日は石垣の丁張りをかける予定です。

「石工はいつから入るのかな」

「段取りさえ決まれば、いつでも来ることになつてゐるよ。飯場に泊りこんでくれるそりだ」

「間地石や、裏高めの栗石、水抜きのパイプの手配は?」

「水曜日の朝から入るよ」

「丁張りは心配ないけれど、ここは寒いからコンクリが凍らないかな。その方がよっぽど気になるわ」

「うーん、まあ大丈夫だろう」

そんなことを話しながら、二人で測量用具をそろえている所へ、いつの間にか隣夫がやつて来て、束ねたばかりの測量杭を蹴飛ばしました。

「おいおい、ジローダンはよせよ」

小原が咎めましたが、ジローダンだと思つてゐるので笑っています。